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ACTUALIDAD POLÍTICA

Se conoció que en la 
actualidad, la educa-
ción en el municipio 
de Uribia se encuentra 

desfinanciada.
Ante esta situación la co-

munidad educativa de Uribia 
representada por autoridades 
tradicionales, rectores, docen-
tes y padres de familia hacen 
un llamado respetuoso a la 
presidenta del honorable Con-
cejo Municipal, Andrea Gómez, 
para que acelere adición pre-
supuestal para dar inicio al ca-
lendario escolar con todas las 
estrategias de permanencia al 
100%, tales como el Plan de 
Alimentación Escolar y trans-
porte escolar y canasta.

En referencia a esta última, 
canasta, busca que los docen-
tes se les contrate por diez me-

ses sin fraccionamiento.
Cabe indicar que en la ac-

tualidad hay diferencias entre 
el gobierno municipal en cabe-
za de Bonifacio Henríquez y un 
grupo de concejales.

Se estableció que el mu-
nicipio de Uribia convocó a 
sesiones extraordinarias los 
primeros días de enero y la 
presidenta del concejo enga-
betó los proyectos y no le dio 
trámite, entrando en omisión 
al no crear las comisiones acci-
dentales para asignar los pro-
yectos teniendo en cuenta que 
en noviembre del año pasado 
en sesiones ordinarias no crea-
ron las sesiones permanentes 
para la vigencia 2023.

"Piensen en los más de 60 
mil niños que se verían afecta-
dos con el inicio del calendario 

escolar", afirmó un líder del 
municipio de Uribia.

Cabe indicar que, median-
te un comunicado de prensa 
emitido por la Secretaría de 
Educación, anunciando que se 
posterga la entrada de los ni-
ños para el 6 de febrero, dan-
do tiempo que pase el acuerdo 
municipal que faculte al alcal-
de de disponer más recursos 
especialmente para educa-
ción.

Se conoció que el recinto 
del concejo de Uribia hay per-
sonas preocupadas por todos 
los procesos que mejoran la 
calidad de vida y teniendo 
como referencia la lucha de la 
Sentencia T 302 para que sea 
una realidad y puedan benefi-
ciarse los niños wayuu.

¿Educación desfinanciada en el municipio de Uribia?
Presidenta del Concejo aún no ha dado trámite a proyectos 
para adición presupuestal

Ante la falta del trámite por parte de la presidenta del concejo, podrían verse afectados 60 mil niños 
wayuu en Uribia para ser beneficiados con los programas de PAE, transporte escolar y canasta.

En relación al PAE, transporte escolar y canasta

Un equipo, conformado por 
las procuradurías delegadas 
para Seguimiento a Regalías, 
Gestión y Gobernanza Territo-
rial, Asuntos Étnicos y Vigilan-
cia Preventiva de la Función 
Pública, visitó este martes 
Riohacha con el fin de verificar 
que las entidades estatales del 
orden nacional, departamental 
y municipal estén cumpliendo 
con el acceso efectivo de los 
niños, niñas, comunidades 
indígenas y de la ciudadanía  
en general a los derechos fun-
damentales de agua, salud y 
seguridad alimentaria, entre 
otros. 

El grupo del Ministerio Pú-

blico se reunió con la comuni-
dad indígena wayuu, La Ceibita 
Mecedonia, en área rural de 
Riohacha, para conocer sus 
denuncias sobre presuntas 
afectaciones por la construc-
ción de la nueva cárcel, obra 
que se adelanta en un predio 
vecino al lugar que habitan.

Al encuentro asistieron re-
presentantes de la Alcaldía de 
Riohacha; Defensoría del Pue-
blo; Consejería Presidencial 
para las Regiones; Ministerio 
del Interior; Gobernación de-
partamental; Unidad de Servi-
cios Penitenciarios e interven-
toría de la obra, para cumplir 
con la orden judicial de anali-

zar los posibles impactos cau-
sados y definir soluciones cuyo 
cumplimiento deberá verificar 
la Procuraduría. 

El equipó también revisó en 
una reunión con la comunidad 
y posterior mesa técnica con la 
Alcaldía, el Viceministerio de 
Agua y la Superintendencia de 
Servicios Públicos, el avance 
de los proyectos de acueducto 
financiados con recursos de re-
galías que se adelantan en la 
Comuna 10 y en otros puntos 

clave de la ciudad. 
El objetivo es identificar las 

dificultades y definir compromi-
sos claros para resolverlas. 

El equipo se trasladó pos-
teriormente a territorio ances-
tral wayuu en la vía Riohacha 
- Valledupar, habitado por las 
comunidades Cascajalito, 
Ishimana y Moncumana, para 
verificar de primera mano las 
condiciones de acceso efectivo 
de los niños y niñas a los dere-
chos fundamentales de agua, 

salud y seguridad alimentaria.
De manera paralela a estas 

actividades, miembros de la 
delegada para Asuntos Étni-
cos visitaron las comunidades 
wayuu de Ciruelos y Paptain, 
en zona rural de Riohacha, con 
el fin de incluirlas en la geo-
rreferenciación solicitada por 
la Corte Constitucional como 
parte del informe que presen-
tará el Ministerio Público sobre 
el estado de las comunidades 
indígenas en Colombia.

Verificación inició en la comunidad wayuu La Ceibita-Macedonia

Procuraduría visita Riohacha para verificar cumplimiento
del estado en salud, acceso al agua, nutrición infantil
y comunidades indígenas

La Procuraduría General de la Nación verifica si están llegando los programas e inversiones para estas 
comunidades wayuu en área rural de Riohacha, en temas de salud, agua y seguridad alimentaria.

La comunidad wayuu La Ceibita Macedonia fue priorizada en el recorrido de la Procuraduría General de la Nación 
por las graves denuncias en medio de la construcción de la mega cárcel a las afueras de la capital de La Guajira.
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EL CONGRESITO
Nombre coloquial para referirse al grupo de personas que se reúnen en el parque Almirante Padilla de Riohacha a hablar, debatir 
y señalar sucesos políticos, sociales, económicos y culturales de La Guajira, Colombia y el Mundo... Rumores o verdades que salen 

de las bancas...
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Un alto funcionario del 
Estado, hoy y mañana, 
visitará el Distrito de 
Riohacha

Silencio por aquí;
silencio por allá y
silencio por todas
partes

La reina del populismo 
en Colombia, visitó
varios municipios
guajiros y a el Distrito 
de Riohacha

Se trata del Secretario de la 
Transparencia de la Presiden-
cia de la República de Colom-
bia, Andrés Idarraga.
Hay que señalar que este fun-
cionario es abogado con una 
maestría en políticas públicas 
y en la capital del departamen-
to de La Guajira, mañana jue-
ves concederá una rueda de 
prensa luego de cumplir con 
su agenda oficial de trabajo. 
Será por invitación del recién 
creado Frente Cívico de Rioha-
cha, que se opone a la creación 
de una sociedad de economía 
mixta para la remodelación 
de la terminal de transportes. 
Previas facultades otorgadas 
al alcalde José Ramiro Bermú-
dez Cotes, por parte del Conce-
jo del Distrito de Riohacha.
¡Y no me digas más!

Las autoridades del Distri-
to de Riohacha evaluarán este 
miércoles 25 de enero en con-
sejo de seguridad si los carna-
vales de Riohacha se suspen-
den.

La suspensión se podría 
dar debido a los reiterados he-
chos de alteración del orden 
público en la ciudad, sobre 
todo en la Calle Ancha, Avenida 
Circunvalar, Centro y otros pun-
tos de la ciudad. 

"Tenemos que tomar la de-
cisión en el consejo de seguri-
dad de la posible suspensión. 

Esto dependerá del compromi-
so de la ciudadanía, de los ha-
cedores, para que continúen y 
sea un éxito el carnaval en Rio-
hacha y no haya desórdenes", 
afirmó Leandro Mejía Díaz, Se-
cretario de Gobierno de Rioha-
cha.

Dijo además el Secretario 
de Gobierno de Riohacha que 
también se podrían generar 
sanciones a establecimientos 
y a los desadaptados.

"De acuerdo a las visitas 
que hemos hecho nos reuni-
mos y si no cumplen vamos a 
tomar medidas y sanciones, 
les socializamos y podríamos 
cerrarles los establecimien-
tos y será drástico afectando 
su economía para esta fecha 
y puedan obtener ganancias. 
Sino cumplen nos veremos 
obligado a eso", afirmó Lean-
dro Mejía Díaz, Secretario de 
Gobierno de Riohacha.

Cabe recordar que todos 
estos episodios han sido re-
prochados y rechazados por 
la comunidad riohachera en 
referencia al comportamiento 
de los vandalos y violentos en 
medio de la celebración de los 
pre carnavales.

"Se establecerán compromisos": Leandro Mejía Díaz 

Hoy miércoles se define en consejo de
seguridad si los carnavales se suspenden

Leandro Mejía Díaz, Secretario de Gobierno de Riohacha.

Tiene que ver con los cinco Congresis-
tas nacidos en el departamento de La 
Guajira que hasta las seis de la tarde 
de ayer, no se habían pronunciado ni 
favorable y negativamente en cuanto 
a la realización del paro de ciertas 
organizaciones indígenas wayuu que 
conducen al bloqueo de vías en varios 
municipios del sur y del norte de La 
Guajira 
Sorprende también que La Guajira 
cuenta con una senadora y una repre-
sentante a la Cámara wayuu, Martha 
Peralta Epieyu y Karmen Ramírez 
Boscán, respectivamente, y ninguna 
de las dos han dicho si están a favor o 
en contra de los bloqueos en carrete-
ras de La Guajira. Aunque, al parecer, 
ya los líderes de las protestas le en-
tregaron al Gerente Especial para La 
Guajira, Luis Gómez Pimienta, un ex-
tenso pliego de peticiones consistente 
en 11 puntos y en el marco del man-
dato establecido por la Corte Cons-
titucional. Claro, en defensa de los 
intereses de los niños y niñas wayuu 
a quienes los azota el mal de la des-
nutrición desde hace casi una década.
¡Y... frito el pollo!

Es la senadora por el Pacto Histórico, 
Aída Avella, quien al estilo de los ilu-
sionistas e imitando a Richard Dine, 
dialogo con ciertas comunidades que 
militan en la izquierda y les habló 
como que sí tuviera el poder ejecutivo 
en sus manos. Cuando en realidad los 
congresistas legislan y gestionan re-
cursos ante el Gobierno Central, pero 
sin tener el poder de ejecución.
Hay que anotar que en Maicao y en 
el Distrito de Riohacha, la senadora 
del Pacto Histórico estuvo rodeadas 
de Lacayos y lagartos que creen en el 
ilusionismo y están convencidos que 
Aida Avella, convierte el fruto del Di-
vidivi en dinero constante y sonante 
del Banco de la República.
Aida Avella, se regresó sonriente a la 
capital de la República y en el Distrito 
de Riohacha y Maicao, quedaron sus 
amigos a la espera de que, desde Bo-
gotá, les envíe una "gallinita" de los 
huevos de oro.
¡Y no se me moleste doña Margari-
ta, la de las tiras cómicas, porque las 
cosas hay que tomarlas por el lado 
amable!

http://www.instagram.com/guajiranews
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EL CONGRESITO

Definitivamente el "Guayuco" y 
la Manta Guajira imponen su ley 
ante la mirada impávida de la 
institucionalidad del Estado

El gobernador encargado de
La Guajira, José Jaime Vega
Vence, se ha quedado en el 
camino

La organización del Carnaval de
Riohacha, no se suspenderá

Porque desde hace muchos años ciertos sectores 
de indígenas wayuu vienen haciendo los que les da 
la gana y no pasa nada. Claro, porque no se ve la 
acción enérgica de los gobernadores de turnos y de 
algunos alcaldes de turnos de esta sección del país.
Los indígenas wayuu bloquean la línea férrea de 
la empresa Cerrejón y no pasa nada; bloquean las 
vías carreteables, y no pasa nada; atentan contra 
la logística del gasoducto, pero no pasa nada; pa-
ralizan los trabajos de la construcción de la nueva 
cárcel de Riohacha, pero no pasa nada; atracan tu-
ristas nacionales, extranjeros y asesinan a perso-
nas, pero no pasa nada.
Y como si fuera poco desde hace 48 horas han blo-
queado varias vías carreteables y el gobernador de 
turno, encargado, José Jaime Vega y su mediocre  
secretario de Gobierno Departamental, Javier Ri-
poll y algunos alcaldes, al parecer, le han demos-
trado tremenda cobardía a los indígenas wayuu 
que tienen el derecho constitucional a la protesta 
pacífica; pero no tienen ningún derecho de atentar 
contra la libre movilidad de los guajiros y  de los 
colombianos. 
¡Y no se me moleste don "Martincito", el de las tiras 
cómicas, porque las cosas hay que tomarlas por el 
lado amable!

Porque el gobierno que lidera José Ramiro Bermúdez 
Cotes, no puede declinar ante un grupo de bandidos 
que de manera irresponsable quieren atentar contra 
la cultura, la historia y las tradiciones del pueblo rio-
hachero.
Hay que señalar que en el marco de una reunión rea-
lizada ayer por parte del gobierno distrital con la par-
ticipación de los organizadores de las fiestas del dios 
Momo, Baco y Arlequín, se concluyó que en ningún 
momento se suspendería el carnaval del 2023. En ese 
sentido el secretario de Gobierno del Distrito de Rio-
hacha, Leandro Mejía Díaz convocará en las próximas 
horas un consejo de seguridad con la participación de 
los representantes de la Policía y el Ejército Nacional y 
cuyo tema central será la implementación de acciones 
para garantizar la seguridad de los actos del carnaval 
y por lógica garantizar la seguridad con motivo de las 
fiestas patronales de la Virgen de los Remedios.
Se recuerda que el gerente especial de los carnavales 
del Distrito de Riohacha, es Geovanny Rivadeneira Ra-
mírez.
¡Y... frito el pollo!

Porque desde hace casi 15 días les solicitó la 
renuncia a los integrantes del gabinete y los 
secretarios renunciaron de manera protoco-
laria y todavía no ha logrado realizar ningún 
cambio.
Algunos parroquianos aseguran que está es-
perando que sucede en Bogotá con relación 
al nombramiento del gobernador designado 
por parte de Gustavo Petro Urrego.
Pero tales parroquianos cuya capacidad 
mental no va más allá de sus narices, están 
totalmente equivocado si se tiene en cuenta 
que José Jaime Vega Vence, es autónomo en 
sus decisiones. Cuenta con las mismas facul-
tades de orden constitucional como si hubie-
ra sido elegido popularmente.
Ahora, que no se atreve a aceptar renuncias 
y hacer los respectivos nombramientos en 
titularidad, ya es harina de otro costal.
¿Será que los cambios en el gabinete Depar-
tamental serían  antes del 2 de febrero día 
de la virgen de los Remedios? 
¡Habrá que esperar!

El Presidente Gustavo Petro 
propuso ayer martes, en la VII 
Cumbre de Jefes de Estado y 
de Gobierno de la Comunidad 
de Estados Latinoamericanos 
y Caribeños (Celac), fortalecer 
el Sistema Interamericano de 
Derechos Humanos, adoptar 
un tratado regional de migra-
ción y promover un mecanismo 
de abastecimiento alimentario 
para evitar el hambre.

El Jefe de Estado colom-
biano intervino en la apertura 
de la Cumbre, por parte del 
Presidente de Argentina, Al-
berto Fernández, que ejercía la 
presidencia pro tempore de la 
Celac.

“¿Por qué no fortalecemos 
el Sistema Interamericano de 
Derechos Humanos? ¿De esa 
carta de derechos liberales 
que hay que mantener, la am-
pliamos hacia los derechos 
ambientales, de la mujer y co-
lectivos de última generación? 
¿Y por qué no fortalecemos su 
poder judicial?”, afirmó el Man-
datario en la reunión efectua-
da en Buenos Aires.

Se preguntó “¿por qué tie-
ne que haber golpes parlamen-
tarios y violencia? ¿Por qué 
presidentes elegidos popular-

mente tienen que estar presos, 
cuando deberían estar en esta 
mesa?”

“Aquí tiene que haber un 
pacto democrático como se 
propuso en el 72”, dijo el Pre-
sidente Petro y subrayó que “si 
llegamos al poder desde las 
izquierdas no es para encarce-
lar derechas. En América Lati-
na no tiene que haber un solo 
preso político”.

Manifestó que se trata de 
“un pacto democrático en don-
de las derechas y las izquier-
das no crean que cuando lle-
gan al poder es para eliminar 
a su contrincante físicamente, 
y lo dice el Presidente colom-
biano, que ha visto en su tierra 
morir miles de militantes de la 
izquierda colombiana asesina-

dos”.
En cuanto a la lucha con-

tra el hambre, indicó que “si el 
hambre está en nuestras tie-
rras, y va a crecer, saquemos 
alimentos de ser mercancías.  
Construyamos un sistema de 
abastecimiento alimentario 
que llegue allí donde está el 
hambre”.

Migración y energías 
limpias

El Presidente Petro explicó que 
le propuso a su homólogo de 
México, Andrés Manuel López 
Obrador, que se haga en su 
país una conferencia latinoa-
mericana y del Caribe sobre la 
migración.

Precisó que el problema 
tiene como causa también la 

carencia de agua y alimentos, 
“y la respuesta no son las ame-
tralladoras y los muros y los 
campos de concentración”.

Propuso también lograr un 
tratado para suministrar ener-
gías limpias a Estados Unidos 
y Canadá.

Paz mundial y crisis 
climática

El Presidente Petro habló de la 
guerra en Ucrania y de la cri-
sis climática, y recalcó que el 
mundo y América Latina nece-
sitan la paz.

“Desde aquí deberíamos, 
antes de dejarnos presionar 
por alinderamientos militares, 
exigir la paz. El mundo nece-
sita la paz. Mientras se matan 
ucranianos y rusos, la crisis 
climática y el hambre van por 
el mundo como ese fantasma 
que va matando muchísimas 
más personas que la misma 
guerra”, sostuvo.

Señaló que, en lo que lleva 
de Gobierno, ha expuesto que 
es “el principal problema que 
hoy afronta la humanidad”, y 
reiteró que “es el consumo y 
la producción de petróleo, car-
bón y gas, al ser utilizado por el 
capitalismo fósil en su acumu-

lación ampliada de ganancias, 
lo que puede matar la humani-
dad”.

Igualmente, se refirió a la 
integración por medio del sis-
tema ferroviario, que “está en 
el camino adecuado, porque 
no es la imitación de la gran 
autopista norteamericana, que 
usa una movilidad intensiva en 
combustibles fósiles, lo que 
nos va a salvar ahora en el si-
glo XXI. Destruimos nuestros 
trenes, ahora hay que recons-
truirlos”, concluyó.

Menos retórica
El Presidente Petro agradeció 
al gobernante de Argentina, 
Alberto Fernández, por haber 
ejercido la presidencia pro 
tempore de la Celac, y dijo que 
esta asociación “puede ser ya 
el espacio definitivo de integra-
ción de América Latina, si le 
damos poder vinculante”.

Advirtió que “hay una gran 
distancia entre la retórica de la 
integración latinoamericana y 
la realidad. Hablamos mucho, 
pero hacemos poco. Y yo creo 
que esta historia tiene que 
cambiar. De la retórica tene-
mos que pasar a la realidad”, 
puntualizó.

Presidente Petro pidió en Cumbre de Celac fortalecer 
Sistema Interamericano de DD.HH., tratado regional 
de migración y mecanismo contra el hambre

El Jefe de Estado planteó un tratado para suministrar energías limpias a Estados Unidos y Canadá.
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Luego de una conversación 
no programada con un gran 
amigo, en lo que podríamos re-
conocer cómo parte de nuestro 
estilo de vida, ambos Guajiros, 
Caribes, de Riohacha, inicia-
mos una reflexión y empeza-
mos a dialogar.

Nos cuestionamos las cir-
cunstancias de aquella tierra 
que amamos e iniciamos con 
una pregunta que desde hace 
un tiempo tenía en la cabeza, 
no le había dado la relevancia 
hasta que ese día se mencio-
nó, “Si tuvieras que describir a 
Riohacha como ciudad, ¿Cómo 
la describirías?, mi hermano, 
¿Cuál es nuestra identidad?” 
Esa pregunta resonó mucho 
en mí. Quede contemplando 
la profundidad de aquello que 
acababa de surgir.

Primero pensé, ¿Cuáles po-
drían ser esos valores ances-
trales bajo los cuales hemos 
construido nuestra sociedad?, 
en el caso específico de Rioha-
cha, solidaridad, familiaridad, 
respeto por la palabra, pero 
también informalidad, bochin-
che, oportunismo entre otros. 

Este acercamiento lo hice a 

partir de reconocer que hemos 
vivido de bonanzas que no 
comprendemos, y digo que no 
comprendemos porque estas 
hacen referencia a tiempos de 
prosperidad, sin eso significar 
bienestar. En general no quie-
ro calificar, ni juzgar a quie-
nes han hecho parte de estas 
oportunidades económicas, 
aunque si quisiera, nos conec-
tará a nuestra vida presente y 
el impacto frente a la pérdida 
de valores ancestrales.

Las bonanzas, efímeras en 
su mayoría, crearon imagina-
rios donde el respeto del ser se 
logra a través del dinero como 
mecanismo, si se tiene dinero 
se puede tener poder y si se 
tiene poder se puede hacer lo 
sea. 

En esta crisis de valores, 
la tiranía del yo confunde al 
individuo, crea un imaginario 
donde se vive una ficción de 
bienestar y se cree que para 
destacarnos dentro del colecti-
vo debemos demostrar opulen-
cia, que el símbolo del éxito es 
un vehículo, y ojala sea Toyota. 
En la confusión del ser desde 
los valores creemos que un ca-
rro nos representa, y no aque-
llo que somos como personas.

Se olvidaron valores como 
la honestidad y el respeto por 
el otro, donde la oportunidad 
se logra a través del todo se 
vale, donde la riqueza se equi-

para al derroche, el que tenga 
más carros, el que muestre 
más dinero, el de las mejores 
fiestas y el que más mujeres 
pueda conquistar. Así se ha 
vivido periodos de tiempo, el 
mas recordado la bonanza ma-
rimbera, donde se arraigaron 
valores, como que vale más 
mostrar que ser, la expresión 
“Estamos en Riohacha” se va-
lidó como forma lingüística del 
colectivo para justificar que el 
yo individuo es más importan-
te que el yo colectivo.

Cuando tuve la conversa-
ción, se me ocurrió que desde 
nuestra identidad y valores ac-

tuales seriamos una sociedad 
como en las que vivieron los 
piratas, un presente desafora-
do, consumiendo todo lo que 
se pueda porque la riqueza 
solo es cuestión de oportuni-
dad, y pensando en cuál sería 
momento para entrar en bata-
lla y saquear, una sociedad de 
hombres y mujeres rabiosos, 
impulsivos, calculadores, don-
de la envidia y el bochinche 
son las principales formas 
de relacionamiento. Socieda-
des empobrecidas a pesar de 
creerse enriquecidas, caóticas 
sin una visión de futuro. 

En esta escala de valores, 
el sueño puede ser “tener pla-
ta”, sin embargo tener no im-
plica ser abundante, ser abun-
dante implica dar valor a lo que 
se tiene, un hogar, no una casa 
o un "Patio", un amigo sincero 
no uno comprado como una 
moneda de cambio. 

Desde lo que creo, somos 
mejores porque podemos 
convivir sin destruir, somos 

mejores porque creemos que 
podemos soñar con vivir en 
un mejor entorno, una ciudad 
limpia, una sociedad donde no 
solo yo soy importante, donde 
mi cultura es funcional a la so-
ciedad, una sociedad donde 
todos participamos en el cre-
cimiento y desarrollo de la ciu-
dad, donde la responsabilidad 
es conjunta, donde los falsos 
liderazgos no sean el princi-
pal método de gestión social. 
Una sociedad se comprometa 
con su entorno y donde el todo 
vale, no sea el principal valor 
de nuestra vida. 

Al final me quedo con la 
reflexión de lo que significa 
ser Guajiro, desde parte de la 
identidad cultural, en mi caso 
me he quedado con las histo-
rias del señorío que si existió, 
que no se trataba de una fan-
tasía como macondo, donde 
los abuelos eran RESPETADOS 
señores que cuidaban a caba-
lidad ese elemento tan esen-
cial para nuestra convivencia 
LA PALABRA. Donde palabras 
como, primo indican los gra-
dos de construcción familiar y 
solidaridad que se podían pre-
sentar. Donde SER GUAJIRO in-
dicaba ser amigo, hospitalario 
pero sobre todo Respetuoso.

No se trata de santificar a 
nadie, en mi caso siempre me 
he excusado en el contexto y 
he actuado de manera tiránica 
muchas veces, por eso el aná-
lisis de mi conducta para recor-
dar que si se puede emular lo 
positivo de nuestros ancestros.

Respetados Hermanos, 
han pasado más de cinco 
(5) años desde que la Cor-
te Constitucional declaró el 
estado de cosas inconstitu-
cional en cuatro municipios 
Riohacha, Manaure, Maicao 
y Uribia, del departamento de 
la Guajira por la lamentable 
situación que está presen-
tándose con nuestros niños 
asociada al fenómeno de la 
desnutrición, sin embargo 
aún persiste esta emergen-
cia humanitaria que está po-
niendo en riesgo nuestra per-
vivencia como Pueblo Wayuu, 
el pueblo más numeroso en 
todo el territorio nacional.

Nos solidarizamos con 
la movilización pacífica que 
están adelantando algunas 
autoridades Wayúu para ele-
var sus voces y por fin ser 
escuchados por parte del 
Gobierno Nacional para dar 
respuesta a la situación de 
los niños y niñas Wayúu, ge-
neraciones venideras.

Recordamos que con el 
Consejero Mayor Luis Fer-
nando Arias Arias estuvimos 
a finales del año 2019 acom-
pañando la exigencia que 
desde el Pueblo Wayúu se ha 
realizado al Gobierno Nacio-

nal para la implementación 
de las órdenes emanadas de 
la Sentencia T-302 de 2017 
liderando incluso algunos 
escenarios de diálogo que 
no tenían otra intención que 
visibilizar y exigir la garantía 
de los derechos de los Pue-
blos Indígenas identificando 
los verdaderos responsables, 

contrario a lo que la opinión 
pública y algunos líderes 
políticos han querido hacer 
poniendo en el ojo público a 
las autoridades del Pueblo 
Wayúu.

A partir del regreso a la 
madre tierra del Consejero 
Mayor y amigo propio, segui-
mos apoyando dicho proce-
so, sin embargo por las tras-
vergizaciones y falsedades 
que crearon algunos Líderes 
con el fin de apartarnos de 
esta lucha,  decidí  apártame 
del proceso, para constituir-
nos en observadores sin que 
eso implicara que descono-
ciéramos la urgencia de dar 
una respuesta efectiva a la 
situación de emergencia que 
tenemos en nuestro territo-
rio.

Desde el Sur de la Guaji-
ra, a pesar de no haber sido 

incluidos dentro de los muni-
cipios vinculados por la Ho-
norable Corte Constitucional 
en la Sentencia expresamos 
nuestra solidaridad y reitera-
mos el llamado al Gobierno 
Nacional a avanzar de mane-
ra decidida en la superación 
del Estado de cosas inconsti-
tucionales.

Ha llegado la hora, sin 
retorno y con prisa de adop-
tar mecanismos de política 
pública y de inversión social 
que protejan y prevengan el 
escalamiento de la desnutri-
ción, la ausencia de acceso 
a fuentes de agua potable, 
la emergencia sanitaria, 
que por el contrario protejan 
nuestros niños y niñas en 
quienes se encuentra con-
centrada la posibilidad de se-
guir caminando bajo los usos 
y costumbres culturales del 
Pueblo Wayuu colombiano.

Exhortamos al Gobierno 
Nacional a tomar medidas 
que no sólo contemplen los 
cuatro municipios sino que 
tengan un alcance departa-
mental que posicionen La 
Guajira como el territorio in-
signia de la política del cam-
bio que fue elegida en los 
pasados comicios a la Presi-

dencia de la República.
Queridos hermanos, es 

el momento para que la di-
rigencia, las autoridades y 
toda la representación polí-
tica del Pueblo Wayúu em-
piece a sentar referentes 
que ayuden a construir unas 
líneas de trabajo con el nue-
vo gobierno para atender la 
problemática actual que nos 
aqueja, sin desconocer los 
diferentes liderazgos que te-
nemos, pues eso ha sido un 
obstáculo para materializar 
la fuerza que como Pueblo 
Wayúu tenemos. Tengo plena 
convicción que unidos desde 
nuestros diferentes conoci-
mientos y territorios pode-
mos lograr que el cambio lle-
gue a La Guajira.

Como líder wayuu estaré 
en total disposición de acom-
pañar y apoyar a mis herma-
nos en este arduo proceso y 
deseo desde lo profundo de 
mi corazón y mi sentir que 
nuestro departamento avan-
ce con un esfuerzo decidido 
por parte del Gobierno del 
Presidente Gustavo Petro 
Urrego.

Fraternalmente,
Saul Carrillo Urariyú

Tierra de piratas 

Carta abierta a mis hermanos del pueblo 
wayuu colombiano y al Gobierno Nacional en 

cabeza del presidente Gustavo Petro Urrego

Por Luis Miguel
Melo 

Por Saul Carrillo 
Urariyú

OPINIÓN

No soy lo que 
me pasó, soy lo 

que elijo
convertirme"

- Carl Jung
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El 27 del presente mes, se 
cumplen 3 años de fallecido el 
Exalcalde del municipio de San 
Juan del Cesar, el Dr. Luis Ma-
nuel Daza Mendoza, un San-
juanero, amigo de sus amigos, 
un político que tenía un lide-
razgo único que le permitió ser 
alcalde de este municipio en 
dos ocasiones la primera des-
de 1992 – 1995 y la segunda 
desde 2016 – 2019, en su pri-
mer mandato realizó muchas 
obras en la zona urbana y rural 
que sirvieron para solucionar 
muchos problemas en los sec-
tores de salud, educación, ser-
vicios públicos, vías, infraes-
tructura, seguridad entre otros 
y en la segunda administración 
también realizó muchas obras 
en la zona urbana y rural que 
sirvieron para solucionar mu-
chos problemas en los secto-
res urbanos populares como la 
construcción de pavimentos en 
los barrios 16 de Julio, 20 de 
Julio, Norte, los olivos, Regio-
nal, Forero, Chiquinquirá, las 
tunas, el Carmen, dotación de 
computadores casa de la cul-
tura Manuel Antonio Dávila, do-
tación de computadores para 
las Instituciones educativas de 
la Peña, Curazao, El Placer y 
los Cardones, abastecimiento 
de agua con carrotanques a 
comunidades afectadas por el 
fenómeno del niño (La Junta, 
Curazao, La Peña, Lagunita y 
tocapalma), entrega de 6 tan-
ques de almacenamientos a 
comunidades afectadas por el 
fenómeno del niño, Entrega de 
leche líquida y bienestarina a 
600 familias, ubicadas en las 
comunidades Urbana y Rural, 
Gestión para la donación del 
Lote y Recursos para la Plan-
ta de Tratamiento y Bocatoma 
del Acueducto Regional de 
Curazao, La Junta y La Peña, 
Dotación de obras complemen-
tarias  en la pavimentación de 
la carrera 9, consistentes en 
construcción de reductores de 
velocidad y señalización verti-
cal y horizontal, a petición de 
la comunidad, Terminación de 
la Avenida Manuel Antonio Dá-
vila, Inicio de obra para la dina-
mización del tránsito vehicular 
en la calle 7 entre carreras 1 
y 3, Formulación de estudio y 
proyecto de los alcantarilla-
dos de los barrios La Esperan-
za, Loma Fresca, Manzanillo, 
Buenos Aires y Paraíso de Be-
tel, Formulación de estudio y 
diseño para la construcción 
del Sistema de Alcantarillado, 
formulación de los proyectos 
para Interconexión Eléctrica de 
Curazao a Carrizal, Curazao – 
Potrerito, Caracolí – Marocazo, 
incluyendo Barrialito y Tembla-
dera, entrega de Silo al Sector 
Ganadero, entrega de pro-
ductos alimenticios y de aseo 
personal donados por la DIAN, 
contratación cerramiento ex-
terno de la Alcaldía y en la zona 
Rural, adecuación y funciona-
miento del Coso Municipal e 

Invernadero en la Granja Agrí-
cola en convenio del Municipio 
– INFOTEP, construcción de la 
Biblioteca Municipal en conve-
nio del Municipio – Embajada 
de Japón, capacitaciones de 
empleados y a la  comunidad 
en convenio con el SENA, Ges-
tionó un Carro Cisterna para el 
cuerpo de Bomberos de San 
Juan entregado en el Mes de 
Noviembre de 2018, Gestionó 
con el FIRE, y el Doctor Jaime 
Fandiño Franky, para la aten-
ción de pacientes con Epilep-
sia en el Municipio, apoyo las 
jornadas de vacunación zona 
urbana y rural, organización y 
apoyo al festival de composi-
tores y a los carnavales, apoyo 
al programa del adulto mayor, 
se atendieron 1651 adultos 
mayores con el pago del subsi-
dio económico, pagos a 4.034 
familias recibieron beneficios 
de educación y salud del pro-
grama familias en acción, 112 
subsidios de Vivienda de Inte-
rés Social para la zona rural, 
dirigidos a la población vícti-
ma del conflicto, un programa 
desarrollado por el Ministerio 
Agricultura y la Alcaldía Muni-
cipal de San Juan del Cesar, 
proyecto la Guajira Vive Digital, 
para lo cual fue adecuada un 
aula en la Institución Educati-

va Normal Superior, capacita-
ción del componente tecnoló-
gico  para 24 docentes, Apoyo 
a la misión Inglesa, con una 
atención básica en medicina 
general, odontología, oftalmo-
logía, entrega de lentes y en-
trega de medicamentos a las 
comunidades Indígenas Wiwa, 
total pacientes atendidos 343, 

Atención gratis en jornada de 
densitometría ósea a 800 per-
sonas de la zona urbana y ru-
ral, articulada con miembros 
de la Misión Medica del muni-
cipio de Valledupar Cesar.

Vale la pena recordar que 
el Dr Luis Manuel, dejo varios 
proyectos en los diferentes Mi-
nisterios en Bogotá y que le a 

correspondido ejecutar al Dr 
Álvaro Diaz, actual alcalde de 
San Juan del Cesar, como es 
la pavimentación en la vía que 
conduce San Juan del Cesar, 
Villa del Rio hasta el Totumo, la 
pavimentación de la vía desde 
la Junta, Carrizal, construcción 
del canal de desagüe de aguas 
lluvia ubicado desde el merca-
do nuevo hasta la ladrillera sa-
lida a Fonseca, la construcción 
del mega colegio de la prospe-
ridad, el cual debería llamarse 
Luis Manuel Daza Mendoza 
quien fue su gestor en la capi-
tal del país.  

Aquel 27 de enero se respi-
raba un ambiente de tristeza ya 
que San Juan del Cesar había 
perdido uno de sus hijos predi-
lectos, la corte celestial y la na-
turaleza también estaban tris-
te, habían muchos nubarrones 
en la madrugada por eso los 
sanjuaneros recibimos la lluvia 
o gotas de lágrimas, como si el 
creador estuviere expresando 
su sentimiento y profundo pe-
sar a la familia Daza Mendoza, 
a sus hermanos Laureano, Jo-
sefina y Nora, a su esposa Lila, 
a sus hijos  Estefany, Eduardo 
Luis, Iván David, Karina y Luis 
Manuel lamentando la pérdida 
irreparable de este ilustre San-
juanero.

Luis Manuel Daza Mendoza, un exalcalde 
de servicio a la comunidad

Por Alcibíades Núñez 
Manjarres

Luis Manuel Daza. Luis Manuel Daza celebrando con los adultos Mayores 
en su día

Luis Manuel Daza en compañia de sus amigas.

OPINIÓN

Luis Manuel en compañia de amigos con discapacidad. El Exalcalde Luis Manuel Daza.

Luis Manuel Daza presentando sus proyectos al Consejo Municipal.
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ESPECIAL

El último boletín epidemioló-
gico del INS registró que en el 
2022 murieron en La Guajira 
164 niños por causas asocia-
das a:

85 por Desnutrición
52 por IRA
27 por EDA
Convirtiéndose el 2022 en 

el año más crítico en temas de 
muertes por desnutrición des-
de el 2011, como también Se 
notan insuficientes las accio-
nes e inversiones que vienen 
haciendo los gobiernos desde 
la sentencia T 302 de la corte 
constitucional.

Ante esta situación el go-
bierno Petro decidió la crea-
ción de una GERENCIA PARA LA 
GUAJIRA, el día 6 de enero del 
2023, designando al Guajiro 
Dr Luis Gómez Pimienta, Una 
persona que genera confianza 
y reconocido por todos por su 
lucha constante en los temas 
sociales del departamento.

Este anuncio llenó de mu-
chas esperanzas y oportu-
nidades a los Habitantes de 
este departamento, el país y a 
los niños que viven esta triste 
realidad, por esta razón, todos 
los Guajiros debemos rodear 
y apoyar al gerente Dr Lucho 
Gómez para que se le otorguen 
las facultades administrativas, 
jurídicas y financieras que per-
mitan mostrar resultados posi-
tivos y avanzar con el cumpli-
miento de la sentencia T302.

El día 22 de enero del 2023 
en rueda de prensa en palacio 

de Nariño, el gobierno amplió 
un poco más lo que va hacer la 
estrategia a utilizar y dio a co-
nocer ‘El Plan de Choque’ para 
contrarrestar las muertes de 
niños, nos anunciaron algunas 
acciones inmediatas, definidas 
por entidades y recursos.

Pero creo que debemos 
aprender de las experiencias, y 
Cada gobierno desde el 2017 
cuando se dio la sentencia, 
nos presenta la inversión que 
viene haciendo y que hará sin 
que impacte en el cumplimien-
to de la sentencia.

Recordemos que gobier-
nos anteriores nos anunciaron 

grandes inversiones, Madri-
nas, y consejerias para estas 
acciones.

Hoy ante el anuncio de una 
gerencia en cabeza de un Gua-
jiro el gobierno debe dotar de 
herramientas Administrativas, 
jurídicas y financieras para que 
no se dé una muerte más de 
niños Guajiros.

Y digo niños Guajiros por-
que no solo son Wayuu, tam-
bién hay wiwas, koguis, Ar-
zarios, población migrante y 
afros.

Y digo herramienta Admi-
nistrativas para:

• Que permita definir el 

cronograma de las actividades 
he inversión.

• Definir la operatividad 
y recursos humanos para el 
seguimiento y cumplimiento 
de las acciones definidas en el 
plan de choque

• La creación de orga-
nismos o instancias para llevar 
a cabo las acciones de dicho 
plan

Herramientas Jurídicas 
para:

• El cumplimiento de las 
acciones y sanciones por cada 
una de los actores en la aplica-
ción de la sentencia T302

• Para que las institu-

ciones prioricen la inversión de 
este plan de choque

• Que se le pueda de-
finir las responsabilidades a 
cada actor frente a este plan 
de choque

• Y todas las que sean 
necesarias

Herramientas Financieras 
para:

• Para conocer las apro-
piaciones correspondientes

• Las fuentes de finan-
ciación

• Los montos asignados 
por cada accionado

• Inversión de recursos 
por sectores

• Cronograma financie-
ro

Mientras no se decreten 
herramientas con fuerza de 
ley que definan compromisos 
administrativos, jurídicos y fi-
nancieros para poder hacerle 
el seguimiento NO veremos 
avances.

Otro dato curioso al analizar 
el plan de choque, observamos 
que son recursos propios de la 
oferta institucional recurrente. 
Sin embargo, los niños se mue-
ren con esa oferta de manera 
masiva y al leer la sentencia 
T302, la Corte precisa de los 
25 accionados:

18 nacionales
5 territoriales
2 de coordinación
Es que mediante el DIÁLO-

GO GENUINO se debe definir 
un plan de acción donde se 
hagan esfuerzos adicionales 
en 8 objetivos mínimos cons-
titucionales, Es decir, buscar 
recursos extraordinarios para 
incidir y superar el estado de 
cosas inconstitucionales

Los recursos deben ser ma-
yores y no los de siempre.

Por Hugo Bandera 
Calderón

Lo que esperamos los guajiros...
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ACTUALIDAD

En horas de la tarde de ayer, 
martes 24 de enero, niciaron en 
firme los diálogos de los líderes 
wayuu de la protesta que se 
adelanta en varios municipios 
del departamento y miembros 
del Gobierno Nacional.

El encuentro se originó en 
el municipio de Manaure y fue 
liderado por el miembro de Shi-
pia Wayuu, Javier Rojas Uriana, 
quien viene denunciado los ca-
sos de muertes de niños, niñas 
y adolescentes wayuu por des-
nutrición en La Guajira. 

También hizo presencia el 
líder wayuu de Uribia, Armando 
Valbuena, entre otros líderes de 
la zona.

Por el Gobierno Nacional 
estuvo el Gerente Especial 
para la crisis humanitaria en La 

Guajira, Luis Gómez Pimienta y 
otros funcionarios del gobierno 
nacional.

"Instalación diálogo genui-
no de Gobierno a Gobierno en 

función de la protección de la 
vida de los niños, niñas y ado-
lescentes wayuu", afirmó Shipia 
Wayuu en sus redes sociales. 

Cabe indicar que la protesta 

en La Guajira cumple dos días 
y hay centenares de personas 
paralizadas en Riohacha, Mai-
cao, Dibulla, Uribia, Manaure, 
Albania y otros municipios en el 
sur de La Guajira.

Al cierre de esta edición, se 
esperaba que tras los diálogos 
entre el Gobierno Nacional y lí-
deres wayuu se diera la orden 
de retirar las protestas para 
que la movilidad de vehículos 
se restableciera en el departa-
mento de La Guajira.

Sin embargo, no se obtuvie-
ron conclusiones de este en-
cuentro que se prolongó hasta 
altas horas de la noche.

Se conocieron videos donde 
en algunos puntos de bloqueo, 
los manifestantes permitieron 
el paso de centenares de vehí-

culos represados. Sin embargo, 
advirtieron que el paro seguía 
activo, que solo se levantaría 
con acuerdos concisos con los 
funcionarios del Gobierno.

Al cerrar esta edición, so-
bre las 11 de la noche, el paro 
continuaba, y la mesa de con-
certación entre las partes se 
prolongó. No obstante, pudo 
haberse llegado a un acuerdo, 
lo cual podrá verificar ingresan-
do a nuestras redes sociales, 
donde nos encuentra como 
Guajira News, en las cuales 
informamos el minuto a minuto  
de los temas más importantes 
del departamento, como lo es 
esta protesta por la vida de los 
niños wayuu, la cual completa 
las 48 horas.

Iniciaron diálogos entre líderes de la protesta y 
Gobierno Nacional

Al cierre de esta edición aún se sostenía encuentro entre las partes 

Este encuentro es liderado por el miembro de Shipia Wayuu, Javier Rojas 
Uriana.

LANZAMIENTO OFICIALLANZAMIENTO OFICIAL

Este domingo 29 de enero, vive una noche
unica, desliza y prográmate con nosotros.

CON SUCHIIMMA Y CARDENAL

GRAN NOCHE DE

S E R G H I O  D Y K H O F FS E R G H I O  D Y K H O F F

REPLICA DE LA
 LECTURA DEL BANDO

04:00 P.M.
Parqueadero Centro
Comercial Suchiimma

presentación musicalpresentación musical

FAWELL SOLANOFAWELL SOLANO PEDRO RUEDAPEDRO RUEDA

Totalmente Gratis

Apoya:

Malteser International Ame-
ricas a través de su programa 
“Diálogo social para el acceso 
a la salud en comunidades 
rurales y étnicas” -MAP Salud- 
organizó este taller con el obje-
tivo de identificar las necesida-
des de formación del personal 
médico indígena. Este espacio 
contó con la participación de 
alrededor de 20 profesionales 
de la salud, entre los que se 
encontraban médicos pertene-
cientes a la etnia wayuu.  

Este encuentro permitió 
establecer estrategias que per-
mitan fortalecer la atención ex-
tramural de parte de médicos 
o descendientes wayuu en te-
rritorios étnicos y rurales, para 
así generar mayor inclusión y 
disminuir la barrera comunica-
tiva de las comunidades bene-
ficiarias.  

“Estamos muy interesados 
en darle más oportunidades a 
los wayuu que son profesiona-
les en la salud, ya que de esa 
forma podríamos garantizar a 
los pacientes que se entienda 

su cosmovisión y todas sus 
necesidades, para así darles 
el mejor diagnóstico”, afirmó 
Ricardo Tapia, director país de 
Malteser International Ameri-
cas. 

Al taller asistieron médicos 
provenientes de La Guajira y 
de otros departamentos de la 
región Caribe, convocados por 
el socio implementador la IPSI 
Anashiwaya; para que compar-
tieran sus opiniones e ideas 
con respecto a la atención en 
salud con enfoque diferencial.  

“Contamos también con 
la asistencia de médicos que 
trabajan en el sector educa-
tivo y administrativo, quienes 
mostraron mucho interés en el 
resto de talleres que tenemos 
programados para las próxi-
mas semanas. Los médicos 
wayuu se inclinan mucho a tra-
bajar por su etnia, por esa ra-
zón su participación fue activa 
en el evento”, agregó Roberto 
Palacios, gerente del programa 
MAP Salud. 

Este taller sigue la línea de 

los objetivos de Malteser Inter-
national Americas que busca 
gestionar a través de diálogos 
con diferentes sectores, la ópti-
ma prestación de servicios mé-
dicos, para así reducir la mor-
bimortalidad en la población 
rural y étnica de los municipios 
de Riohacha y Manaure.  

Uno de los participantes 
presentes en el taller fue el 
doctor Juan Carlos Freyle Ba-
llestas, presidente del Colegio 
Médico de La Guajira, quien 
destacó la importancia del 
evento debido a las proble-
máticas en La Guajira, ya que 
considera necesario continuar 
trabajando por el talento hu-
mano del departamento, es-
pecialmente este que puede 
impactar positivamente a la 
población étnica.

Malteser International Americas realizó taller para 
fortalecer al personal médico indígena

El taller reunió profesionales de la salud que laboran en diversos campos.  
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La administración muni-
cipal de Maicao que lidera el 
alcalde Mohamad Dasuki con-
tinúa fortaleciendo la atención 
a los programas sociales y de 
servicio a la población vulne-
rable.

Es así, cómo se inauguró 
la nueva y moderna oficina de 
atención al usuario del SISBEN, 
con la cual se busca brindar 
una atención oportuna y digna 
a la ciudadanía que acude por 
estos servicios.

La nueva oficina, está ubi-
cada en la planta baja del Cen-
tro Administrativo Municipal 

y cuenta con sala de espera 
para 20 personas, ventanillas 
de atención personalizada, 
aire acondicionado y acceso 
para personas en condición de 
discapacidad.

Con esta nueva infraestruc-
tura el Departamento Adminis-
trativo de Planeación, a través 
de la Oficina de SISBEN, está 
ofreciendo a la comunidad un 
espacio cómodo y confortable 
para que los maicaeros pue-
dan hacer sus diligencias en 
esta dependencia administra-
tiva.

Por su parte el alcalde de 

Maicao, Mohamad Dasuki, 
señaló que este es un compro-
miso de su administración con 
los más vulnerables, con esas 
personas que hacían fila por 
horas o madrugaban por un 
ficho. 

"Ya no tendrán que pasar 
estas incomodidades porque 
desde el gobierno municipal 
hicimos este esfuerzo, no solo 
de esta oficina, sino con la des-
centralización de los servicios 
a los diferentes barrios del mu-
nicipio de Maicao", afirmó el 
alcalde de Maicao, Mohamad 
Dasuki.

La Fiscalía General de 
la Nación de La Guajira 
lanzó este martes 24 de 
enero la estrategia 'Ruta 

de esclarecimiento itinerante', 
la cual busca atender en tiem-
po real e inmediato los casos 
de violencia sexual y violencia 
intrafamiliar en el departamen-
to.

El evento se llevó a cabo 
en el Centro de Convenciones 
Anas Mai en Riohacha y contó 
con la presencia de funciona-
rios de la Policía Nacional de 
La Guajira, la directora actual 
de la Fiscalía seccional de La 
Guajira, Diana María Nuñéz Fo-

rero.
De igual manera hicieron 

presencia otras autoridades 
del departamento de La Guaji-

ra como las Naciones Unidas, 
organizaciones defensoras 
de derechos humanos, entre 
otras entidades.

Cabe indicar que la Fisca-
lía General de la Nación de La 
Guajira y su Policía Judicial del 
CTI logró obtener importantes 
resultados en La Guajira du-
rante el año 2022 pues fue 
la seccional que impactó más 
casos de violencia intrafamiliar 
en el país.

De igual manera, la Fisca-
lía General de la Nación de La 
Guajira durante el año 2022 
logró esclarecer los casos de 
feminicidios en el departamen-
to.

Cabe recordar que los in-
vestigadores judiciales del CTI 
de La Guajira se han destaca-

do con diligencias de captura 
por esclarecimientos de casos 
en Riohacha, Maicao, Dibulla y 
el sur de La Guajira.

Los investigadores judicia-
les han informado que para 
esclarecer los casos es vital la 
ruta que debe seguir la vícti-
ma ante este tipo de acciones 
irregulares, siendo importan-
tes médicos, enfermeros, ins-
tituciones médicas, Medicina 
Legal, Policía Nacional, perio-
distas, redes sociales comuni-
cativas y oficiales, familiares, 
testigos, entre otras personas 
que confirmen este tipo de 
conductas punibles.

Alcalde de Maicao, Mohamad Dasuki, inauguró 
oficinas de atención al usuario del SISBEN 

Fiscalía de La Guajira lanza estrategias para
prevenir delitos de violencia sexual y violencia 
intrafamiliar

La inauguración de las oficinas de atención al usuario del SISBEN estuvo a cargo del alcalde de Maicao, 
Mohamad Dasuki, quien resaltó el beneficio para la comunidad maicaera.

Ubicada en el Centro Administrativo Municipal

Evento realizado en el Centro de Convenciones Anas Mai en Riohacha

Este martes 24 de enero fue lanzada la estrategia 'Ruta de esclarecimiento 
itinerante' por parte de La Fiscalía General de la Nación de La Guajira.

En medio de un desierto 
rico en minerales e hi-
drocarburos, en el semi-

desierto guajiro, situado en el 
extremo más septentrional del 
país, junto a la frontera con Ve-
nezuela, que divide a los wayú, 
buena parte de los pobladores 
vive en pequeñas comunida-
des rurales conocidas como 
rancherías, ahí en esta mez-
cla de paisajes exóticos, existe 
una triste realidad, que no solo 
afecta a los humanos, sino 
a las mascotas. La situación 
socioeconómica de la comu-
nidad  wayú es muy compleja, 
tanto que hay familias que co-
men solo una vez al día, y por 

ende no hay desperdicios. Los 
perros en este lugar no tienen 
qué comer, esta es la razón de 
la desnutrición de estos anima-
litos, que en muchas ocasio-
nes son maltratados.

Es por esta situación que 

Agrocampo decidió empezar el 
año haciendo lo que más los 
caracteriza, el alto compromiso 
social con los animales. Enten-
diendo la problemática social 
que vive este departamento, 
donde existe la desnutrición 

en niños, por las deplorables 
condiciones en las que viven; 
decidieron unirse al proyecto 
Tawala, para ayudar a quienes 
no pueden hablar. 

El proyecto llamado Tawa-
la, tiene dos objetivos princi-
pales. El primero es conseguir 
concentrado para animales y 
transportarlo hasta las comu-
nidades Piaulaka y Pactalia; 
estas son 2 rancherías donde 
se ha hecho la mayor obra so-
cial, ya que fueron las primeras 
y donde nació el proyecto. Este 
proyecto ya ha logrado esterili-
zar un un 85% del total de la 
comunidad.

Álvaro José Miranda, es lí-

der animalista y ambientalista 
que dedica su vida a rescatar y 
alimentar perros en La Guajira, 
en el desierto y en rancherías, 
actualmente no solo rescata, 
alimenta y educa, sino que 
también busca oportunidades 
para mejorar la calidad de vida 
de las comunidades. Recorre 
el desierto, la guajira y las ran-
cherías ayudando a animales. 
Álvaro tiene como misión edu-
car, formar y  empoderar de 
manera positiva a estas fami-
lias y estas rancherías. Gene-
rando consciencia de la impor-
tancia de cuidar y alimentar a 
los perritos que habitan alrede-
dor de estos.

Cientos de animales en estado de abandono en La Guajira, 
recibieron una tonelada de alimento y más de cien
productos veterinarios
En total abandono, desnutridos y lastimados: Así fue la cruda realidad de los animalitos en la Guajira 
que ayudó Agrocampo.

Cabe recordar que el Proyecto Tawala, fue una de las fundaciones benefi-
ciadas por Agrohalloween 2022. 



¡LÉELO Y PÁSALO!

10Guajira News | Riohacha, La Guajira  | Miércoles, 25 de enero de 2023

ACTUALIDAD

Regreso a clases en el sur de La Guajira: esto es 
lo que hace falta

A pesar de que la Goberna-
ción ya cerró los contratos de 
transporte y alimentación es-
colar para los 12 municipios no 
certificados del departamento, 
los docentes, padres y madres 
de familias de Fonseca y San 
Juan del Cesar están preocu-
pados porque aún hay varios 
problemas sin solucionar. Este 
es el panorama.

Los estudiantes de La Gua-
jira deben volver a clases el 
próximo 6 de febrero, pero los 
preparativos para el regreso a 
las aulas en el sur del departa-
mento van a media marcha. A 
pesar de que la Secretaría de 
Educación ya contrató el trans-
porte y la alimentación para los 
12 municipios no certificados, 
varios rectores y docentes de 
San Juan del Cesar y Fonseca 
aseguran que aún hay varios 
asuntos pendientes.

Entre estos, arreglos a da-
ños estructurales y contratar 
los servicios de aseo y vigi-
lancia. Este último tema real-
mente preocupa a los rectores, 
quienes aseguraron que si no 
están listos antes del próximo 
mes, no iniciarán actividades.

En Consonante revisamos 
qué está listo y qué no para 
que los estudiantes regresen a 
las aulas. Esto es lo que encon-
tramos: 

Los contratos firmados
El 15 de diciembre, más de 
dos semanas después de ter-
minado el año escolar, la go-
bernación contrató el servicio 
de transporte por 18,9 mil mi-
llones de pesos. El contrato fue 
firmado con la Unión Temporal 
del Caribe que está integrada 
por Transportes Sensación 
SAS, Lineas Escolares y Turis-
mo SAS- Lidertur SAS. 

Transportes Sensación SAS 
ya se había presentado a la pri-
mera licitación pública abierta 
para este contrato en agosto 
de 2022 que fue suspendida 
por un juez un mes después. 
Mientras tanto, Lineas Escola-
res y Turismo SAS-Lidertur SAS 
es una empresa bogotana que 
ha contratado con varias en-
tidades públicas en la capital 
del país. 

Sin embargo, al revisar el 
contrato lo que llama la aten-
ción es que la cantidad de ru-

tas y vehículos contratados es 
la misma de hace cuatro años. 
En total, solo habrá 292 rutas 
y 332 vehículos para las áreas 
rurales y urbanas.

“Cada vereda merece un 
vehículo. El año pasado solo 
había una camioneta por dos. 
Como solo cabían 10 o 15 
niños, y tenemos 16, nos tur-
nábamos. Una semana iba la 
mitad de aquí y la otra, la mi-
tad de allá. Este año son 20 ni-
ños”, dice Sobeida Díaz Epiayú, 
líder comunal de la vereda Los 
Toquitos, en Fonseca. 

La comunidad educativa 

ha denunciado varias veces 
que los vehículos no alcanzan. 
Aún así, desde la oficina de 
Comunicaciones de la Secre-
taría de Educación aseguran 
que al momento de formular el 
proyecto ante el Departamento 
Nacional de Planeación no ha-
bían recibido estas denuncias.

Por otro lado, el contrato 
para el apoyo al Programa de 
Alimentación Escolar (PAE) se 
firmó otra vez con el Programa 
Mundial de Alimentos para los 
próximos 11 meses. Los pa-
dres de familia esperan que el 
servicio no presente intermi-
tencias como el anterior. 

Los asuntos pendientes
• Hace falta contratar 

más docentes
Desde 2019 no incrementa 

el número de plazas disponibles 
para maestros en el departa-
mento a pesar de que la pobla-
ción estudiantil ha aumentado 
13 por ciento, según cifras ofi-
ciales. Es decir, hoy hay cerca 
de 10 535 estudiantes más que 
hace tres años.

“Tuvimos un curso de 84 
estudiantes y nunca le nombra-
ron docente. Se mantuvieron en 

alternancia hasta fin de año y 
la situación sigue igual”, cuen-
ta Nelvis Peralta, rectora de la 
institución Clotilde Poveda. Ade-
más, según Peralta, hay padres 
y madres de familia preocupa-
dos porque la falta de docentes 
repercute en los cupos disponi-
bles para sus hijos e hijas. “Fal-
tan aulas, docentes y pupitres. 
Muchos niños se van a quedar 
por fuera del sistema”, asegu-
ra la rectora. Por esta misma 
razón, en la Institución Técnica 
Agropecuaria del corregimiento 
de Conejo no hay cupos para es-
tudiantes nuevos este año.

En San Juan del Cesar la 
situación es parecida. Sin men-
cionar que varios profesores y 
maestras ya cumplen los requi-
sitos necesarios para retirarse. 

Adaulfo Manjarres, secreta-
rio de Educación, reconoce que 
hacen falta docentes, y asegura 
que está a la espera de que el 
Ministerio de Educación aprue-
be 448 nuevas plazas. “Desde 
finales de 2021 hemos reali-
zado mesas de trabajo debido 
a que la planta es insuficiente 
para atender la población estu-
diantil matriculada en el SIMAT”.

• Sin personal adminis-
trativo ni de aseo o vigilancia

El nuevo contrato del servi-
cio de vigilancia y aseo no se ha 
firmado, y desde la Secretaría 
de Educación ya le confirmaron 
a los rectores en una reunión 
realizada la semana pasada que 
no estará listo para el 6 de fe-
brero. 

Algunos rectores de San 
Juan del Cesar contrataron per-
sonal de aseo durante los pri-
meros días del año con recur-
sos propios. “Yo negocié con la 
aseadora que trabajó el año pa-
sado para poder tener una bue-
na presentación al momento de 
culminar la jornada de matrícu-

la. No sé cómo haré la semana 
entrante”, confiesa Clotilde Urbi-
na, rectora de la IED María Auxi-
liadora.

Pero al rector de la Institu-
ción Educativa José Eduardo 
Guerra el problema que más le 
preocupa es la inseguridad pues 
en varias ocasiones han sufrido 
hurtos.

Por su parte, Alexander Mar-
tinez, rector de la Institución 
Agrícola de Fonseca, asegura 
que no cuenta con el personal 
suficiente para administrar la 
escuela. “Hacen falta adminis-
trativos, un coordinador y una 
psicorientadora para poder 
atender a 1 700 alumnos”, dice.

• Faltan soluciones para 
las deficiencias de infraestruc-
tura

Aulas en mal estado, baños 
que funcionan a medias, filtra-
ciones en los techos, conexiones 
eléctricas obsoletas y salones 
sin pintura. Este es el escenario 
que se repite en varios colegios. 
A pesar de que los rectores han 
alertado sobre estos daños des-
de hace varios meses, desde la 
Secretaría de Educación asegu-
ran que todavía están reuniendo 
información para hacer los arre-
glos necesarios. 

“Estamos realizando el le-
vantamiento de información de 
infraestructura, legalización de 
predios y titularidad de estos 
para la formulación de un pro-
yecto que será financiado con 
recursos de regalías”, respon-
dió la entidad a una solicitud de 
información enviada por Con-
sonante. La Secretaría, sin em-
bargo, no aclara qué obras se 
priorizarán en el proyecto ni en 
qué estado está.

La situación en algunas insti-
tuciones no da espera. Por ejem-
plo, en la IED de El Carmelo, en 
San Juan, los estudiantes no tie-
nen un restaurante en buenas 
condiciones. 

Y en el Colegio Roig Villalba, 
en Fonseca, hay hacinamiento: 
en un salón que fue diseñado 
para alojar entre 20 y 25 estu-
diantes, hubo entre 38 y 42 es-
tudiantes durante 2022. Esto, a 
pesar de que el año pasado la 
ONG Save the Children y la alcal-
día municipal hicieron arreglos 
en la institución. 

• No hay un plan para 
mejorar el rendimiento escolar

El año pasado la suspensión 

del servicio de transporte esco-
lar durante los últimos cuatro 
meses se tradujo en pupitres 
vacíos. Aunque no hay cifras, 
los rectores aseguran que mu-
chos estudiantes dejaron de ir 
al colegio porque debían cami-
nar largos trayectos, o porque 
sus padres a veces no tenían el 
dinero necesario para pagar el 
transporte. 

“No alcanzaron a lograr to-
dos los Derechos Básicos de 
Aprendizaje (DBA) porque es-
tuvieron ausentes”, dice Nelvis 
Peralta. “La situación para nive-
larlos es complicada, porque un 
profe alcanza a tener hasta 40 
estudiantes. Entonces, los niños 
quedan con muchas lagunas y 
esto repercute en su nivel aca-
démico”, agrega.

Sin embargo, desde la Se-
cretaría de Educación depar-
tamental sostienen que no se 
reportó deserción escolar por la 
falta de transporte, por lo que 
tampoco tienen una  estrategia 
que les permita a los docentes 
y rectores enfrentar la situación.

A esto se le suma lo que va-
rios estudios han señalado: la in-
terrupción de clases presencia-
les por la pandemia de Covid-19 
generó un rezago académico 
que aún no se ha subsanado. 
Según Unicef, tres de cada cinco 
niños y niñas de América Latina 
y el Caribe perdieron un año es-
colar durante la pandemia.

Entonces, ¿qué se puede 
esperar?

A quince días del inicio de 
clases no hay muchas alterna-
tivas a la vista. En Fonseca, el 
alcalde Hamilton García le dijo 
a los rectores que los 800 mi-
llones de pesos del presupues-
to municipal no alcanzan “para 
hacer una obra significativa en 
cada institución y que la solu-
ción sería la construcción de un 
megacolegio”, cuenta Alexander 
Martinez, rector de la Institución 
Agrícola de Fonseca.

El 25 de enero los rectores 
tendrán una reunión con el se-
cretario de educación departa-
mental Adaulfo Manjarrez en 
el corregimiento de Papayal, y 
cada rector debe llevar un oficio 
con las necesidades de su insti-
tución. Apenas ese día esperan 
tener un plan de acción definido 
para el inicio de clases.

Por: Consonante

En los resultados 
de las pruebas

Saber 11 de 2021, 
las instituciones 

educativas
oficiales urbanas y 
rurales estuvieron 

entre 30 y 54
puntos por debajo 

de la media
nacional. 

El número de estudiantes para 2023 es una proyección realizada por la 
Secretaría de Educación de La Guajira. 

Colegio José Eduardo Guerra. /Foto cortesía de Ricardo Bonivento.

Institución Educativa José Eduardo Guerra. / Foto cortesía de Ricardo Bo-
nivento.
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BIENESTAR

¿Cuál es la mejor hora para 
hacer deporte y ponernos en 
forma? Partiendo de la base 
de que lo realmente importan-
te es conseguir un hábito que 
incluya practicar ejercicio de 
forma regular como parte de 
nuestras rutinas saludables, lo 
cierto es que el tema de cuán-
do hacerlo y en qué momento 
del día es más eficaz calzarse 
las deportivas es uno de los 
más debatidos. ¿Por la maña-
na? ¿Al caer la tarde? ¿Justo 
antes de irnos a dormir?...

Son muchos los estudios 
que han tratado el tema; los úl-
timos, dos trabajos científicos 
realizados en Estados Unidos 
e Israel. Y, para nuestra sor-
presa, con resultados bien di-
ferentes.

¿Cuál es la mejor hora 
del día para entrenar?

La primera investigación, lleva-
da a cabo por la Universidad de 
California en Irvine (EEUU), ase-
gura que la mejor hora para ha-
cer ejercicio es por la mañana, 
justo nada más levantarnos de 
la cama. Según este estudio, es 
lo más indicado para acelerar 
nuestro metabolismo y, tam-
bién, para levantar el ánimo y 
reducir el estrés ya que empe-
zar el día con algo de deporte 
hará que generemos dopami-
na, serotonina y endorfinas, las 
hormonas de la felicidad que 
nos ayudarán a sentirnos bien 
durante el resto de la jornada.

Pero ¿qué pasa si te da pe-
reza levantarte de la cama para 
entrenar? Fuera culpas porque 
los científicos del Instituto de 
Ciencia Weizmann de Israel 
llegan al rescate. Según sus 
estudios, el mejor momento 
para hacer deporte es al caer 
la tarde y en las primeras horas 
de la noche. En su opinión, es 
cuando la actividad física re-
sulta más eficiente, porque el 
consumo de oxígeno es menor, 
tenemos más fuerza y resisten-
cia y la temperatura corporal es 
algo más elevada, lo que hace 
que el cuerpo queme más ca-
lorías.

Ciñéndonos a lo anterior, 
ambos momentos del día tie-
nen sus ventajas, aunque 
también sus inconvenientes. 
Y, en cualquier caso, la mejor 
hora será siempre la que te 
permita conseguir una rutina, 
porque de ello dependerá que 
integres el deporte en tu vida. 
"Hay personas que se levantan 

muy activas y a las que les gus-
ta entrenar antes de empezar 
la jornada laboral. Otras apro-
vechan la parada del mediodía 
para escaparse al gimnasio. 
También hay quien prefiere ha-
cer ejercicio a última hora de la 
tarde, para descargar el estrés 
del día y desconectar", explica 
el entrenador Cesc Escolà, au-
tor del libro 'Mucho más que fit-
ness'. "Si no sabes a qué grupo 
perteneces, prueba distintos 
horarios hasta dar con el tuyo. 
Sea como sea, lo importante es 
que te resulte agradable", ase-
gura. Porque, como demues-
tran las investigaciones, tanto 
los entrenamientos matutinos 
como los nocturnos tienen sus 
ventajas, solo hay que decidir 
cuáles son las que más te con-
vienen.

¿Es mejor entrenar por la 
mañana?

• Ayuda a establecer 
una rutina, porque entrenar a 
primera hora no deja sitio para 
las excusas "por falta de tiem-
po"; por la tarde las obligacio-
nes se acumulan.

• Mejora el ciclo de 
sueño. Levantarse temprano 
puede costar, pero si se coge el 
hábito se favorecen el ritmo cir-
cadiano que hace que el cuer-
po esté alerta por la mañana 

y cansado por la noche, lo que 
nos ayudará a dormir mejor y 
esto a ganar musculatura.

• Quema más grasa. 
Entrenar en ayunas quema 
más grasa que hacerlo des-
pués de una comida, porque el 
cuerpo utiliza las reservas de 
grasa para hacer el ejercicio. 
También hay estudios que ase-
guran que la quema de calorías 
posterior al ejercicio también 
es mayor cuando se hace hace 
por la mañana, lo que ayuda a 
perder peso.

• Aumenta la energía. 
Hacer ejercicio nada más le-
vantarnos nos activa y nos 
pone alerta. Y, además, favore-
ce la concentración.

• Mejora el estado de 
ánimo. Como decíamos, las 
endorfinas y hormonas de la 
felicidad que se segregan con-
siguen que nos sintamos bien 
y animados mucho después de 
hacer ejercicio.

Cinco razones para
entrenar por la tarde

• El rendimiento físico 
es mejor. Según las últimas 
investigaciones, quienes hacen 
ejercicio por la noche tardan 
hasta un 20% más en llegar 
al punto de agotamiento. Es 
decir, la fuerza muscular, la 
flexibilidad y la resistencia son 
mejores por la noche que por la 
mañana.

• Se necesita menos 
calentamiento. El cuerpo va 
"calentando" a lo largo de toda 
la jornada, así que se precisa 
menos tiempo para alcanzar el 
ritmo óptimo de entrenamien-
to.

• Las hormonas te ayu-
dan. Especialmente en el caso 
de los hombres, que producen 
más testosterona en los entre-
namientos vespertinos que en 
los matutinos, lo que aumenta 
su fuerza.

• Alivia el estrés. Hacer 
ejercicio por la noche ayuda a 
librarse de las preocupaciones 
de la jornada. Las endorfinas 
que se producen con el deporte 
harán que lleguemos a la cama 
mucho más relajados.

• Favorece hábitos sa-
ludables. Ni tumbing ni tele-
visión ni cañita al finalizar la 
jornada laboral. Coger la rutina 
de ir al gimnasio por la tarde re-
emplaza esas costumbres por 
otras mucho más sanas.

¿Por la mañana o por la tarde? Esta es la 
mejor hora para entrenar y adelgazar
Si piensas lanzarte a correr, hay varias claves que debes tener en cuenta. La primera, cuál es la mejor 
hora del día para entrenar, porque de ello dependerán los resultados.

https://chat.whatsapp.com/CKEGjE0hQlo0cQZ0SjMtw8
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JUDICIALES

Por encontrarse requerida 
por el delito de hurto en un 
despacho judicial, un ciudada-
no fue detenido al momento 
que conducía una motocicleta, 
hallándole una solicitud al ro-
dante.

El procedimiento fue rea-
lizado por las unidades de la 
Estación de la Policía Nacional 
en Uribia, cuando realizaban 
patrullaje en esa jurisdicción.

Los uniformados le hicieron 
señas de pare a un ciudadano 
que viste camisa negra con 
blanco, pantalón color negro y 
chancletas de color negro.

Este hecho se registró en la 
esquina de la calle 20 con la 
carrera 7, del barrio Rosario I, 
en el municipio Tierra del Sol, 
a quien le solicitaron documen-
tos y le hicieron un registro a 
persona.

Al verificar los anteceden-
tes de la motocicleta, de la 
marca TVS, de placa UAD 23E, 
modelo 2019, color negro; 
arrojó antecedente positivo en 
el dispositivo PDA.

El conductor y el vehículo 
fueron conducidos a la esta-
ción, donde el personal de 
automotores de la Seccional 
de Investigación Criminal, Sijin 
confirmará el registro judicial.

Dos banderas de las Auto-
defensas Gaitanistas de Co-
lombia, AGC, fueron encontra-
das en municipios diferentes 
cuando se desarrollaban los 
bloqueos simultáneos en las 
carreteras de La Guajira.

El primer caso ocurrió en 
el sector ‘La Cortica’, entrada 
hacia la vereda Nueva Amé-
rica, jurisdicción del munici-
pio Albania, donde hallaron el 

estandarte con su respectivo 
mensaje.

Los habitantes de esta 
zona, conductores y viajeros 
quedaron asombrados al en-
contrar en horas de la maña-
na, el distintivo de un grupo al 
margen de la ley.

El segundo caso se registró 
en la vía al corregimiento El 
Tablazo, Los Pozos, Corralejas 
y Cañaverales; en donde ama-

neció colgado en una cerca el 
pabellón con los colores blan-
co y verde.

Cabe resaltar que, sobre 
este tema ninguna autoridad 
se ha pronunciado y la comu-
nidad ha mostrado su preocu-
pación por estas banderas que 
fueron dejadas en estos luga-
res, ya que representan una 
estructura criminal.

A prisión fue enviada una 
pareja, presuntamente, impli-
cada en un tráfico de armas en 
la Troncal del Caribe, en el de-
partamento de La Guajira. 

Se conoció que un fiscal 
adscrito a la Seccional La Gua-
jira imputó a Nathaly Restrepo 
Madarriaga y Nelson Augusto 
Ospino Pino, como presuntos 
responsables de traficar armas 

en la Troncal del Caribe, al pa-
recer, a nombre de una organi-
zación criminal.

Por estos hechos los proce-
sados fueron capturados por la 
Policía Nacional en zona rural 
de Uribia (La Guajira). 

La Fiscalía General de la 
Nación de La Guajira imputó a 
los investigados los delitos de 
fabricación, tráfico y porte de 

armas de fuego o municiones.
De igual manera a los 

procesados les fueron deco-
misados dos revólveres, 31 
cartuchos 9 milímetros y dos 
teléfonos celulares.

Finalmente, un juez con 
funciones de control de garan-
tías impuso medida de asegu-
ramiento en centro carcelario a 
los dos imputados.

Al presentarse dos homici-
dios durante el pasado fin de 
semana en Maicao, las autori-
dades se reunieron y decidie-
ron ofrecer hasta 10 millones 
de pesos por información que 
permita la captura de los res-
ponsables.

En un consejo de seguridad 
se tomó la decisión para que la 
ciudadanía informe sobre los 
recientes homicidios cometi-
dos en el municipio fronterizo.

Se conoció que el dinero 
procedería del fondo de segu-
ridad municipal, que mediante 
esta recompensa se haría fren-
te a la actividad criminal con la 
participación de la comunidad.

Las entidades del estado 
esperan dar con buenos re-
sultados por el asesinato del 
administrador del cementerio 
Colombo-Árabe, Jordán Fabián 

Cera Gutiérrez, quién fue ul-
timado cuando caminaba el 
viernes en la tarde.

Asimismo, el ofrecimiento 
se hizo por los autores en el 
homicidio del funcionario de 

Migración Colombia, Amir Enri-
que Lechuga Lechuga, a quién 
le quitaron la vida en la noche 
del mismo día.

Estos dos homicidios fue-
ron hechos aislados, uno en 

el barrio Miraflores y el otro 
en la taberna el Juzgado en el 
barrio San José. Ambos casos 

violentos, fueron los únicos en 
el departamento al finalizar la 
semana anterior.

Fueron capturados en Uribia

Recuperan motocicleta denunciada 
como robada en Uribia

Dos banderas de las AGC fueron observadas en jornada 
de bloqueos en La Guajira 

A la cárcel fue enviada pareja por 
tráfico de armas en la Troncal del 
Caribe, en La Guajira

$10 millones de recompensa por información que dé 
con autores de dos homicidios

Nathaly Restrepo Madarriaga y Nelson Augusto Ospino Pino, pareja capturada.

Maicao

Jordan Fabián Cera Gutiérrez, de 
28 años, occiso.

Consejo de seguridad de Maicao.

Amir Enrique Lechuga Lechuga, funcio-
nario de Migración asesinado.
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Jorge Celedón en el 2023, con más vuelo internacional

Yader Romero y Campillo presentan el repertorio oficial 
de ‘Pa la calle’

Iniciaron las Fiestas Patronales de San Juan Bosco 
en Bosconia
En estas festividades, que se celebran finalizando el mes de enero, todos los habitantes del municipio 
tienen la oportunidad de participar en eventos gratuitos, culturales y deportivos.

Por: Paul Bolaño Saurith

Por: Carlos Mario Jiménez

Con más vuelo interna-
cional inicia Jorge Celedón el 
primer semestre del presente 
año llevando su maravilloso 
espectáculo musical que es-
tará en más de diez países en 
América y Europa.

Así lo dio a conocer Alfon-
so Castro, manager de Jorge 
Celedón, quien se encuentra 
en Miami (Estados Unidos), 
reunido con grupos de empre-
sarios concretando las fechas 
internacionales del primer se-
mestre.

El artista ganador de 5 La-
tin Grammy, sigue abanderan-

do el vallenato internacional y 
después de unas vacaciones 
reaparecerá este sábado 28 
de enero en Santodomingo; 
martes 31: La Maná y 1 de fe-
brero en Huaquillas (Ecuador); 
y continuará el viernes 3 de fe-
brero en el estacionamiento de 
Santiago Mall y el sábado 4 en 
David Chiqui en Panamá.

La agenda de Jorge Cele-
dón contempla presentaciones 
en en Estados Unidos, México, 
Bolivia, Honduras, Guatemala 
y varios países de Europa.

Asimismo el artista, orgullo 
de Villanueva (Guajira) confir-

ma su presencia en el carnaval 
de Barranquilla para compla-
cer a todos sus seguidores.

Gira musical
Sábado 28 de enero: Santodo-
mingo –  Ecuador

Martes 31: La Maná – 
Ecuador

Miércoles 1 de febrero:  
Huaquillas –  Ecuador

Jueves 2 febrero: Medellin
Viernes 3: Ciudad de San-

tiago – Panamá
Sábado 4: Ciudad David – 

Panamá

Para este viernes 27 de 
enero, Yader Romero presen-
ta a la industria de la música 
su primer álbum como solista, 
‘Pa’ la Calle’, como se titulará 
la producción que se convierte 
en su sueño de niño y se hace 
realidad con el acordeón de 
Luis Campillo.

Su paso exitoso por Grupo 
Kvrass le permitió a Yader co-
nocer, durante 15 años, altos 
y bajos de la música para que 
en la actualidad se destaque 
como una de las figuras con 
más proyección y solidez desde 
su etapa como líder en 2020.

Ahora, consciente del arduo 
trabajo necesario, pero acom-
pañado de un equipo de tra-
bajo incansable, este vocalista 
nacido en Manaure, Cesar, tie-
ne para el público un disco que 
agrupa 17 canciones de gran-
des compositores como Omar 
Geles, Wilfran Castillo, Fabián 

Corrales, Rolando Ochoa y jó-
venes promesas, entre ellos, 
Alberto y Roberto Kammerer, 
Miguel Mateo, Marco Romero, 
Carlos Rueda, Brayan Fragozo 
o José Iván Marín.

Desde Valledupar, la Capi-
tal Mundial del Vallenato, Ya-
der tiene encendida la expec-
tativa para llevarle al mundo 
‘Pa la Calle’ y poner a gozar a 
Colombia y el resto del mundo 
con su nuevo formato.

Listado oficial de
canciones

1. Pa la calle. Autor Alberto 
Kammerer
2. Hay Cacho. Autor Miguel Ma-
teo Pitre
3. La persona más linda del 
mundo. Autor Omar Geles
4. La Inocente. Feat La Ban-
da del 5. Autor Jhon Mindiola, 
Alberto Kammerer y Roberto 
Kammerer

5. Despechaita. Autor Miguel 
Mateo Pitre.
6. Deja el Miedo. Autor Wilfran 
Castillo
7. Tan Tan. Autor Marco Rome-
ro
8. Te perdí. Autor Carlos Rueda
9. Location. Autor Brayan Fra-
gozo
10. Cien Buenas y Una Mala. 
Autor Wilman Fiayo y Fernando 
Daza
11. El Yate. Autor JJ Murgas
12. Por Igual Autor. Fabián Co-
rrales
13. ¿Cuál será la fórmula? Au-
tor Marco romero
14. Pinocho. Roberto Kamme-
rer
15. La vida que yo quiero. Au-
tor Marco Romero
16. Qué tal si recordamos. Au-
tor Rolando Ochoa
17. Ya el daño está hecho. Au-
tor José Iván Marín

Con una ciclorruta y cabal-
gata, iniciaron las Fiestas Pa-
tronales de San Juan Bosco en 
Bosconia, que se extenderán 
hasta el próximo 31 de enero 
en homenaje póstumo a Roi-

man Ovalle Uribe, Maximiliano 
Leal Torres y Efraín Bermúdez 
Montes, personajes ilustres de 
ese municipio del Cesar.

En estas festividades, que 
se celebran finalizando el mes 

de enero, todos los habitantes 
del municipio tienen la oportu-
nidad de participar en eventos 
gratuitos, culturales y deporti-
vos,

La gran cabalgata recorrió 

el pasado sábado las principa-
les calles de Bosconia con jine-
tes experimentados. El evento 
contó con presencia de cerca 
de 500 caballistas locales y 
de diversos municipios como 
El Paso, Algarrobo, San Ángel, 
Chivolo, Ariguaní, El Copey en-
tre otros.

El domingo inició la nove-
na a San Juan Bosco, padre y 
maestro de la juventud. Bajo la 
dirección del presbítero Jorge 
Andrés Vásquez, se realizó una 
caravana por las principales 
calles del municipio.

Serán varios días de fiestas 
en la que habrá eventos cultu-
rales, folclóricos, deportivos, 
religiosos y presentaciones 
musicales con diferentes artis-
tas de la región.

Uno de los principales 

atractivos es la feria taurina 
que se llevarán a cabo desde 
el miércoles 25 de enero has-
ta el domingo 29. Así como 
los espectáculos musicales 
presentando a Óscar Gama-
rra, Antonio Eslait y La Banda 
del 5, el 26 de enero; Ana del 
Castillo, Poncho Zuleta y Farid 
Leonardo Díaz, el 27 de enero; 
Iván Villazón, Joaco Pertuz y la 
Orquesta Los Mismos el 28 de 
enero; y, Elder Dayán y Churo 
Díaz, el 29 de enero.

Finalmente, el martes 31 
de enero a las 10:30 a.m., 
se celebrará la eucaristía de 
San Juan Bosco, presidida por 
monseñor Oscar José Vélez 
Isaza, en la iglesia principal del 
municipio; seguido de una pro-
cesión a las 5:00 de la tarde.

SOCIALES & CULTURA

Cabalgata en el marco de las festividades en honor a San Juan Bosco. FOTO: Alcaldía de Bosconia.
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NACIONALES

Se registró un 
crecimiento del 

3,1% en creación 
de sociedades con 

respecto al año
anterior.

Más de 310 mil en empresas se crearon en Colombia 
en 2022

Cese de torturas, desapariciones y asesinatos, el
compromiso de grupos armados en Medellín para avanzar 
en proceso de paz urbana con el Gobierno Nacional

Lo sectores que más generaron empleo fueron: comercio y reparación de vehículos; alojamiento y servi-
cios de comida e industria manufacturera.

“Este proceso de transición al Estado de Derecho brinda garantías para sus participantes y tiene como 
propósito la no repetición, la memoria y el respeto a las víctimas”, destacó.

Durante el 2022 se crea-
ron en Colombia 310.731 nue-
vas empresas, 1% más que 
en el 2021 cuando nacieron 
307.679 unidades producti-
vas. Así se desprende del Infor-
me de Dinámica de Creación 
de Empresas realizado por 
Confecámaras, con base en la 
información del Registro Único 
Empresarial y Social (RUES), 

que consolida información del 
Registro Mercantil de las 57 
Cámaras de Comercio del país.

Del total de nuevas empre-
sas registradas, 73,8% corres-
ponden a personas naturales y 
26,2% a sociedades. Es impor-
tante anotar que las socieda-
des crecieron 3,1% respecto 
a 2021, al pasar de 78.880 
en 2021 a 81.350 en 2022. 

Por su parte, las matrículas de 
personas naturales pasaron 
de 228.799 a 229.381, lo que 
representa una variación posi-
tiva de 0,3%.

Otro dato para destacar es 
que el 62,5% de las empresas 
de personas naturales crea-
das en 2022, son lideradas 
por mujeres lo que evidencia 
que las políticas públicas im-

plementadas y el apoyo de en-
tidades como las Cámaras de 
Comercio al emprendimiento 
femenino han tenido efectos 
positivos.

“Colombia necesita nuevas 
empresas, pero también que 
las existentes perduren en el 
tiempo. Para ello desde las 
Cámaras de Comercio acom-
pañamos a los empresarios 
de todos los tamaños para que 
sean cada vez más competiti-
vos, crezcan y se fortalezcan 
en aspectos claves para su 
desarrollo. Destacamos que 
en 2022 se crearon más em-
presas con una importante 
participación de las lideradas 
por mujeres, ello gracias a las 
políticas públicas y a progra-
mas de apoyo en los que las 
Cámaras de Comercio juegan 
un papel importante", asegura 
Julián Domínguez, Presidente 

de Confecámaras.

Empresas que generan 
empleos

Según cifras del informe, el 
48,9% de las empresas crea-
das entre enero y diciembre 
de 2022 se constituyeron ge-
nerando al menos un empleo. 
Entre los sectores más dinámi-
cos en este aspecto se encuen-
tran: comercio y reparación de 
vehículos; alojamiento y ser-
vicios de comida e industria 
manufacturera. Los cuales ex-
plican el 60,3% de la participa-
ción total de nuevas empresas 
empleadoras.

Por tamaño de empresa
De acuerdo con el tamaño de 
la empresa medido por el valor 
de sus activos, se evidencia 
que el conjunto de nuevas uni-
dades productivas está confor-
mado principalmente por mi-
croempresas (99,6%) seguido 
por las pequeñas (0,37%) y las 
medianas y grandes (0,03%). 
Estas cifras ratifican la impor-
tancia de las pequeñas unida-
des productivas en la econo-
mía del país y en consecuencia 
los esfuerzos de la Red de Cá-
mara para fortalecerlas.

El cese de torturas, desa-
pariciones y asesinatos hace 
parte del compromiso asumido 
por grupos armados en Mede-
llín para avanzar en el proceso 
de paz urbana con el Gobierno 
Nacional, el cual se inició hace 
cuatro meses y que cuenta con 
mecanismos de verificación de 
reducción de la violencia en la 
capital de Antioquia y su área 
metropolitana.

Así lo dio a conocer este 
martes la Oficina del Alto Co-
misionado para la Paz (OACP), 
al destacar que durante este 
tiempo “se ha llevado a cabo 
la fase de acercamiento” entre 
las partes, con miras a cons-
truir la paz urbana, un pilar 
esencial de la Paz Total impul-
sada por el Gobierno del Presi-
dente Gustavo Petro.

Esta primera fase, según la 
OACP, “se sostiene sobre com-
promisos de ambas partes con 
la verdad, con no hacer tram-
pas ni engaños, y con abste-
nerse de incluir en el proceso 
a personas ajenas al mismo 
a cambio de pagos económi-
cos”.

“Este proceso de transición 

al Estado de Derecho brinda 
garantías para sus participan-
tes y tiene como propósito la 
no repetición, la memoria y el 
respeto a las víctimas, y las 
transformaciones urbanas que 
traigan seguridad humana a 
la ciudadanía”, destacó la en-
tidad.

Asimismo, explicó que la 
fase de acercamiento ha sido 
absolutamente discreta, con 

mecanismos de comunicación 
e interacción confidenciales 
para facilitar la confianza, y 
con acuerdos verificables que 
los facilitadores reconocidos 
por la OACP han cumplido con 
responsabilidad, discreción y 
compromiso.

“Esta fase ha contado con 
la participación de testigos 
internacionales y de actores 
nacionales, eclesiales y acadé-

micos, que seguirán rodeando 
el proceso en su fase pública”, 
agregó.

En ese contexto, la OACP 
aseveró que la fase de acerca-
miento con más de 12 grupos, 
que manifestaron su voluntad 
de paz, se ha ceñido a los pa-
rámetros contemplados por 
la Constitución colombiana y 
las leyes vigentes, y desde no-
viembre de 2022 ha estado 

enmarcada en lo que dicta la 
Ley 2272, también conocida 
como la Ley de la Paz Total.

“Avanzamos hacia la cons-
trucción de un Espacio de Con-
versación Sociojurídica que 
respetará la autonomía de los 
diferentes poderes del Estado. 
Los alcances de ese espacio, 
bajo ningún parámetro, des-
bordarán las competencias 
institucionales, y respetarán 
en todo momento los acuer-
dos existentes de cooperación 
judicial”, sostuvo la OACP, y 
agregó: “Las especulaciones 
sobre promesas de rebajas de 
penas, de no extradición o de 
excarcelación de líderes de es-
tructuras armadas carecen de 
fundamento”.

Por último, la Oficina del 
Alto Comisionado para la Paz 
enfatizó que “la ciudadanía 
conocerá la arquitectura de 
la conversación sociojurídi-
ca cuando se cuente con una 
hoja de ruta finalizada. Así, 
tanto ciudadanos como gru-
pos participantes, contarán 
con todas las garantías de un 
proceso de paz urbana eficaz y 
transparente”.

El 62,5 % de las empresas creadas por personas naturales son emprendimientos liderados por mujeres.
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CIENCIA & TECNOLOGÍA

Fuente: Efe.

La compañía Microsoft 
anunció este lunes una inver-
sión «de miles de millones» de 
dólares en la empresa OpenAi 
de inteligencia artificial, crea-
dora del exitoso ChatGPT, el 
chat predictivo creado por ro-
bots.

El comunicado conjunto de 
Microsoft y OpenAI no detalla 
el monto de esa inversión, que 
hace dos semanas adelanta-
ron medios financieros como 
Semafor o el Financial Times y 
cifraron en 10.000 millones de 
dólares; según esos medios, 
Microsoft se reservaría el 75 
% de las ganancias de OpenAI 
hasta recuperar el monto de su 
inversión.

La asociación entre las dos 
empresas será de varios años 
y les permitirá «comercializar 
independientemente» los avan-
ces tecnológicos logrados en el 
campo de la supercomputa-
ción, dice el comunicado.

Una parte del acuerdo es-
pecifica que Azure -la parte 
de Microsoft encargada de la 
«nube» de internet- se converti-
rá en el proveedor exclusivo de 

OpenAI en todo tipo de servi-
cios relacionados con la nube.

El comunicado de las dos 
empresas proclama que con 
esta inversión pretenden «de-
mocratizar la inteligencia ar-
tificial como una plataforma 
tecnológica».

El futuro en la
inteligencia artificial

La pasada semana, en el Foro 
económico de Davos, un repre-
sentante de Google no dudó 
en afirmar que la inteligencia 
artificial generativa, basada 
en aprendizaje automático y 
capaz de mantener conversa-
ciones o resolver dudas, será 
el “nuevo campo de batalla” 
de las tecnológicas tras el éxi-
to cosechado por aplicaciones 
como ChatGPT.

El presidente ejecutivo de 
Microsoft, Satya Nadella, des-
tacó en Davos que gracias a 
aplicaciones como ChatGPT 
estamos viviendo la ‘edad do-
rada de la inteligencia artifi-
cial’ al ser capaces de “actuar 
como un copiloto, ayudando a 
la gente a hacer más con me-

nos”.
La aplicación ChatGPT se 

ha convertido en un chat ca-
paz de resolver dudas, mante-
ner conversaciones, traducir o 
generar texto, y se considera 
que será capaz de transformar 
la productividad en el trabajo y 

las relaciones con los usuarios, 
sobre todo tras el éxito de al-
canzar el millón de descargas 
en apenas 5 días en el merca-
do.

Hace unas semanas, Mor-
gan Stanley publicó un infor-
me en el que consideraba que 

ChatGPT puede convertirse en 
una amenaza para el buscador 
líder por excelencia, Google, al 
hacer peligrar su actual posi-
ción indiscutible de punto de 
entrada en internet para millo-
nes de personas.

Meta añade privacidad para Messenger en Facebook

Microsoft anuncia una inversión «de miles de 
millones» de dólares en OpenAI

Los usuarios accederán de manera gradual a las características mejoradas de seguridad de la aplicación.

Una nueva actualización 
de los sistemas de Face-
book Messenger inclu-

yen una nueva función de se-
guridad como es el encriptado 
de extremo a extremo para to-
das las conversaciones dentro 
de la plataforma. La aplicación 
de Meta tendrá la misma ca-
racterística de seguridad que 
ya se aplica en otros servicios 
de mensajería como WhatsA-
pp.

Esta nueva forma de segu-
ridad y privacidad en los chats 
no solo involucra a los mensa-
jes de texto, sino que también 
se protegen otros tipos de 
contenido como fotos, audio 
y video contra infiltraciones o 
ataques de cibercriminales a 

quienes se hará más compli-
cado acceder al contenido de 
las conversaciones por otros 
medios.

“Messenger aseguró este 
chat con encriptado de ex-
tremo a extremo. Más de tus 
chats serán mejorados auto-
máticamente en los próximos 
meses” es el mensaje que re-
ciben las personas a las que 
llega la actualización y que 
pueden beneficiarse de la se-
guridad que promete esta nue-
va versión de la aplicación de 
mensajes de Meta. En el caso 
de WhatsApp, al igual que esta 
actualización, las conversacio-
nes activan esta función de for-
ma automática mientras que 
en Instagram las personas de-

ben activarla para cada chat.
Según Meta, el encriptado 

de extremo a extremos es una 
función que ya está habilitada 
para su acceso público, aun-
que no todos los usuarios de 
la plataforma han podido acce-
der a ella. Esto se debe a que 
la nueva característica de Mes-
senger se aplicará a los usua-
rios de manera gradual y pro-
gresiva, pero definitivamente 
llegará a las cuentas de todos 
los usuarios de la plataforma 
en el plazo más breve posible 
durante los próximos meses.

Por otro lado, la empresa 
dirigida por Mark Zuckerberg 
también aseguró que las per-
sonas que se beneficiaron de 
este proceso por tener acceso 

antes que el resto de usuarios 
fueron elegidas de forma alea-
toria y no por temas de compa-
tibilidad del dispositivo o siste-
ma operativo.

Más características para 
las conversaciones de 

Messenger
Dentro de la actualización del 
encriptado de extremo a extre-
mo se encuentra una nueva 
selección de temas de colores 
para cada conversación que 
incluyen nuevas versiones de 
fondos de pantalla para cada 
chat de forma individual. Ade-
más, también se ha añadido 
la posibilidad de seleccionar 
cualquier emoji de la lista com-
pleta para añadirlo como una 

nueva reacción a mensajes en-
viados.

Por otro lado, dentro de las 
conversaciones encriptadas se 
añadió la posibilidad de gene-
rar vistas previas de los links 
que sean enviados por estas 
conversaciones seguras, de 
modo que las personas podrán 
saber qué tipo de contenido 
esperar al ingresar a estos en-
laces.

Las conversaciones encrip-
tadas también tendrán activo 
de forma predeterminada un 
indicador del estado de cone-
xión dentro de la plataforma 
para que los contactos y cual-
quier persona con la que se 
haya entablado una conver-
sación previa sepa cuándo el 
usuario se encuentra disponi-
ble para iniciar un nuevo diálo-
go dentro de la plataforma.

Esta función también podrá 
ser personalizada para que 
los usuarios elijan a quiénes 
desean mostrar su estado de 
actividad o si no quieren hacer-
lo público en absoluto al igual 
que en otras plataformas de 
Meta, como en WhatsApp o en 
Instagram.

Además, al igual que en la 
versión anterior de Facebook 
Messenger, las burbujas de 
chat también serán una carac-
terística de esta nueva actua-
lización con privacidad y segu-
ridad aumentadas, así que las 
personas podrán seguir tenien-
do una forma más rápida para 
contestar mensajes sin necesi-
dad de ingresar a la aplicación 
móvil.
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El paisaje de San Juan 
pasó del desierto a los viñe-
dos. Una parte de la cultura 
argentina y su gastronomía 
vive en esta parte del país. 
Las mejores bodegas del sur 
del continente vieron pasar el 
pelotón de los mejores ciclis-
tas del mundo. Botellas y pe-
dales en un terreno plano con 
un premio de montaña de ter-
cera categoría y un pequeño 
repecho final.

A falta de 35 kilómetros 
para la meta en el Autódromo 
de Villicum, se acabó la fiesta 
para los tres fugados del día. 
Dos locales, Luka Dundic y Na-
huel Méndez y el chileno José 
Luis Rodríguez que tuvieron la 
oportunidad de lucir los colo-
res de sus banderas antes de 
darle paso al embalaje.

En la última parte del re-
corrido, los equipos mas acti-

vos eran el Bora, el Soudal y 
el Movistar. Como en las dos 
etapas anteriores, las escua-
dras de los favoritos encabe-
zaron el pelotón para evitar 
contratiempos y solo faltando 
10 kilómetros, los interesados 
en la etapa comenzaron a pla-
near sus estrategias.

A 4 kilómetros de la meta 
se presentó una caída en la 
que se vieron involucrados 
varios ciclistas que estaban 
ubicados en la parte trasera 
del pelotón, lo que aprovechó 
el italiano Simone Bevilacqua 
del Eolo para hacer un ataque 
que no prosperó.

En los últimos kilómetros 
otro ataque tomó por sorpresa 
a los favoritos. El que lo hizo 
fue Quinn Simmons del Trek 
Segafredo que no cedió ante 
la reacción tardía de los habi-
tuales embaladores. El único 

que lo pudo seguir fue Maxi 
Richeze. Los dos hicieron el 
uno-dos de la etapa.

Uno apenas comenzan-
do su carrera con 21 años y 
siendo una de las promesas 
estadounidenses y el otro, ya 
a pocos días de terminar su 
carrera deportiva.

En el tercer lugar entró 
Sam Bennett y en el cuarto, el 
colombiano Fernando Gaviria. 

El tren del Soudal perdió la po-
tencia cuando Simmons hizo 
el ataque.

Clasificación General de 
San Juan

El líder de la clasificación ge-
neral sigue siendo Sam Ben-
net, en el segundo lugar está 
Fabio Jakobsen y en el tercero 
se ubica Fernando Gaviria.

Giacomo Nizzolo es cuar-

to, Peter Sagan, quinto, Danny 
van Poppel, sexto, Tobias An-
dresen, séptimo, Germán Ti-
vani, octavo, Daniel Oss, nove-
no e Yves Lampaert, décimo.

Cuarta etapa de la Vuelta 
a San Juan

La cuarta etapa de la Vuelta 
a San Juan comenzará en el 
Autódromo de Villicum y termi-
nará en Barreal. Tendrá 196 
kilómetros y tres premios de 
montaña, dos de tercera cate-
goría y uno de primera.

La etapa podría volver a ser 
para embaladores si pasan 
sin problemas los premios de 
montaña, sin embargo, puede 
estar dada también para una 
fuga de alguno de los favoritos 
o para un ataque sorpresivo 
en el puerto de primera cate-
goría en Virgen de Andacollo.

“Por la información que 
me pasó la gente de Inferio-
res y por lo que pude ver, es 
un chico que tiene un talen-
to acorde a la formación y 
a la historia de River Plate”, 
dijo días atrás Martín Demi-
chelis sobre Flabián Londo-
ño, delantero colombiano 
que en la pretemporada 
jugó sus primeros partidos 
con el equipo argentino.

Pese a los elogios del 
técnico y a sumar minutos 
en los amistosos de prepa-

ración para el 2023, el ata-
cante podría salir de River 
en busca de continuidad. 
En Argentina informan que 
la inminente llegada de Sa-
lomón Rondón relegaría a 
Londoño en la considera-
ción de Demichelis.

Por delante del delante-
ro de 22 años también esta-
rán su compatriota Miguel 
Borja y Lucas Beltrán, por 
lo que el club lo prestaría a 
otro equipo de primera divi-
sión para que tenga rodaje 

en la máxima categoría. 
TyC Sports señala que en el 
Millonario “le ven grandes 
condiciones y consideran 
que está en una edad para 
que pueda explotar futbo-
lísticamente”.

El diario Olé añade que 
River lo cedería por una 
temporada y guardaría una 
opción de repesca a los 6 
meses porque el entrena-
dor “quedó muy conforme” 
con su rendimiento en los 
recientes amistosos. Lon-

doño se estrenó a finales 
del 2022 ante Unión La 
Calera y hace poco más de 
una semana jugó frente a 
Millonarios en Estados Uni-
dos.

Teniendo en cuenta su 
situación, dos equipos ar-
gentinos tendrían en car-
peta al juvenil colombiano 
para incorporarlo a prés-
tamo. Unión de Santa Fe y 
Defensa y Justicia intenta-
rían cerrar su llegada en los 
próximos días.

El destacado deportis-
ta guajira, Simeón González 
López, compartió sus expe-
riencias con 'Cop Colombia 
Internacional' en la ciudad de 
Bogotá.

Cabe indicar que Simeón 
González López lidera en La 
Guajira el 'Proyecto Cactus', 
que es una plataforma im-
portante en las niñas, niños y 
jóvenes guajiros que quieran 
participar de la disciplina de-
portiva de rugby.

Cabe indicar que el 'Proyec-
to Cactus' ha alcanzado 5600 
beneficiarios en todo el depar-
tamento de La Guajira, siendo 
destacado el año anterior por 

la ACORD de La Guajira, sien-
do exaltado Simeón González 
López en la dirección de la liga 

de rugby de La Guajira y Car-
men Ibarra, de la liga de rugby 
de La Guajira, como la depor-

tista del año.
Por eso 'Peace and Sport' 

reconoció la labor y quiere im-

pulsar el rugby de La Guajira 
que es una herramienta para 
la transformación social, re-
conciliación y paz en este de-
partamento.

De igual manera que sirva 
de ejemplo en toda Colombia 
y el mundo por medio de esta 
disciplina deportiva que sigue 
creciendo de manera conside-
rable en La Guajira.

El deportista guajiro, Si-
meón González López, sigue 
en la ciudad de Bogotá dando 
a conocer sus experiencias 
como líder del 'Proyecto Cac-
tus', dejando una vez más en 
alto el deporte en La Guajira.

DEPORTES

El colombiano y todos los embaladores habituales se vieron sorprendidos por el estadounidense que se 
fue adelante a pocos metros de la meta y sacó una ventaja inalcanzable.

Por la inminente llegada de Salomón Rondón, el colombiano quedaría relegado y saldría cedido a otro 
equipo argentino para sumar minutos en primera división.

Simmons gana la etapa en San Juan, Gaviria llega 
cuarto

River prestaría a Flabián Londoño para que tenga 
rodaje

'Peace and Sport' destaca trabajo de la liga de rugby 
de La Guajira en cabeza de Simeón González

Por su destacado aporte como líder del 'Proyecto Cactus'

Por: Tatiana Rodríguez



¡LÉELO Y PÁSALO!

18Guajira News | Riohacha, La Guajira  | Miércoles, 25 de enero de 2023

Toque la pantalla
para contactarlos vía
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https://wa.link/lka2dz
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De la escuela de la guerra de la vida. Lo que no me mata, me 
hace más fuerte

—  Friedrich Nietzsche
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